

# Der 20. Juli 1944

## July 20, 1944

< Oberst i.G. Claus Schenk  
Graf von Stauffenberg  
Colonel (G.S.) Claus Schenk  
Graf von Stauffenberg >

< General Friedrich Olbricht  
General Friedrich Olbricht >

< Oberst i.G. Albrecht  
Ritter Mertz von Quirnheim  
Colonel (G.S.) Albrecht  
Ritter Mertz von Quirnheim >

< Oberleutnant Werner  
Von Haefen  
First Lieutenant Werner  
Von Haefen >

< Generaloberst Ludwig Beck  
Colonel General Ludwig Beck >

Friedrich Olbricht, Chef des Allgemeinen Heeresamtes im Oberkommando des Heeres, bereitet im Bendlerblock seit Beginn der 1940er Jahre in Abstimmung mit den zivilen Oppositionsgruppen um Ludwig Beck und Carl Friedrich Goerdeler Befehle für einen Umsturzversuch gegen Hitler vor. Dafür nutzt Olbricht die zur Niederschlagung von inneren Unruhen und Aufständen von Zwangsarbeitern entworfenen „Walküre“-Befehle als Tarnung.

Ab Herbst 1943 arbeitet Claus Schenk Graf von Stauffenberg als Chef des Stabes des Allgemeinen Heeresamtes im Bendlerblock. Gemeinsam mit Henning von Tresckow präzisiert er die „Walküre“-Befehle und die Umsturzplanungen. Seit Juni 1944 ist Stauffenberg Chef des Stabes des Befehlshabers des Ersatzheeres und Chefs der Heeresrüstung Friedrich Fromm und hat dadurch Zugang zu Lagebesprechungen in Hitlers „Führerhauptquartier Wolfschanze“ bei Rastenburg in Ostpreußen.

Am 20. Juli 1944 zündet Stauffenberg dort kurz vor 13.00 Uhr in der Lagebaracke eine Bombe, die Hitler töten soll. Anschließend fliegt er gemeinsam mit seinem Adjutanten Werner von Haefen nach Berlin zurück, wo gegen 16.00 Uhr Friedrich Olbricht und Albrecht Ritter Mertz von Quirnheim die „Walküre“-Befehle auslösen. Bis in die Abendstunden hinein versuchen die Verschwörer gemeinsam mit dem als Staatsoberhaupt vorgesehenen Ludwig Beck, den Umsturzversuch in Gang zu setzen. Da Hitler überlebt hat, scheitern ihre Bemühungen.

Ludwig Beck wird nach einem missglückten Freitodversuch auf Befehl von Friedrich Fromm erschossen. Gegen Mitternacht befiehlt Fromm auch die Erschießung von Claus Schenk Graf von Stauffenberg, Friedrich Olbricht, Albrecht Ritter Mertz von Quirnheim und Werner von Haefen im heutigen Ehrenhof der Gedenkstätte Deutscher Widerstand.

From the early 1940s, Friedrich Olbricht, the chief of the General Army Office in the Army High Command, prepared orders for an attempted coup against Hitler in the Bendler Block, in consultation with the civilian opposition groups formed around Ludwig Beck and Carl Friedrich Goerdeler. Olbricht disguised the plans by using the “Valkyrie” orders drafted for quelling uprisings by forced laborers and domestic unrest.

Claus Schenk Graf von Stauffenberg worked in the Bendler Block from the fall of 1943, as chief of staff of the General Army Office. He and Henning von Tresckow fine-tuned the “Valkyrie” orders and the plans for a coup. From June 1944, Stauffenberg was chief of staff of the commander of the Reserve Army and chief of army equipment, Friedrich Fromm, which gave him access to briefings in Hitler’s “Wolf’s Lair Führer Headquarters” near Rastenburg in East Prussia.

Shortly before 1 p.m. on July 20, 1944, Stauffenberg triggered a bomb in the briefing room of the headquarters, intending to kill Hitler. He and his adjutant Werner von Haefen then flew back to Berlin, where Friedrich Olbricht and Albrecht Ritter Mertz von Quirnheim initiated the „Valkyrie“ orders at around 4 p.m. Until that evening, the conspirators attempted to launch the coup along with Ludwig Beck, who was designated as head of state. Because Hitler had survived, their efforts failed.

Ludwig Beck was shot dead on the command of Friedrich Fromm after a failed suicide attempt. At around midnight, Fromm then ordered the execution by shooting of Claus Schenk Graf von Stauffenberg, Friedrich Olbricht, Albrecht Ritter Mertz von Quirnheim, and Werner von Haefen in what is now the commemorative courtyard of the German Resistance Memorial Center.